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 ATA DA 211ª REUNIÃO ORDINÁRIA – REMOTA - DO CONSELHO GESTOR DA  

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL CAPIVARI-MONOS 

 

Dia 04 de Maio de 2022, quarta-feira, das 10h às 12h 
Via Microsoft Teams   

 

 ATA confeccionada por Leonardo Amaral Piai  

Estagiário, DGUC/SVMA 

Conselheiro(a)s Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA 

Centro de Trabalho  

Indigenista - CTI 

                          & 

Centro Comunitário  

São Pancrácio 

 

Maria de Fátima 

Saharovsky 

Suplente 

                

 

                Via chat 

 

Universidade de Santo Amaro – 

UNISA 

 

Maria do Socorro 

Pereira Lippi 

Titular 

 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria do Verde e do  

Meio Ambiente – SVMA 

Luccas  G . R. Longo 

Presidente 

 

 

 

                Via chat 

 

 

 

 

           

 

Secretaria Municipal 

de Cultura - SMC 

Paula Nishida Barbosa 

Titular 

SABESP Clodoaldo Silveira 

EMAE Miguel Naghirniac Neto 
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Secretaria Municipal 

de Habitação - SEHAB 

Denise Falcão Pessoa 

Titular 

      Via chat 

 

Subprefeitura de Parelheiros Antônio Luciano Mourato 

Secretaria Municipal de 

Urbanismo 

e Licenciamento - SMUL 

Marcia Petrone 

Titular 

SMA/Fundação Florestal Marcelo José Gonçalves 

Titular 

 

      CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença e registro fotográfico dessa reunião encontra-se anexada 

a este documento, nos Anexos I e II, e foi registrada por meio do chat do aplicativo 

Google Meet, assim como orienta a Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e de 

acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da APA-CM – Gestão 2019-

2021. 

 

1.PAUTA DO DIA 

 
1.1- Deliberação da ATA 210° -Abril/2022; 

 

1.2- Câmaras técnicas & Grupos de trabalho; 

 

1.3-Visita técnica - APA Capivari Monos; 

 

1.4- Apresentação “Modos de fazer guarani; São Paulo é terra indígena” SESC Interlagos; 

 

1.5- Informes Gerais. 

 

 

 

1. PAUTA DO DIA 
Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) inicia a reunião dando bom dia e 

agradecendo o(a)s conselheiro(a)s, convidados e os ouvintes pela presença na 

reunião. Ele lembra  da importância do(a)s conselheiros, conselheiras e ouvintes, 

registrarem sua presença no chat, com: nome completo, entidade/instituição e meio 

de contato, para que posteriormente seja validada a presença e eventuais 
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deliberações ao longo da presente reunião, conforme orientação já encaminhada 

e que cumpre a Portaria n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e o Regimento Interno do Conselho 

Gestor da APA-CM – Gestão 2019-2021.  Luccas faz um lembrete dizendo que todas 

as atas das reuniões da APA Capivari Monos, desde 2017, estão disponíveis no site da 

Secretaria. A reunião foi interrompida para atender ao pedido de envio da ATA 210º 

para aprovação por Márcia Petrone. Em decorrência da necessidade de leitura da 

ATA 210°, ocorre uma inversão de pauta. 

1.1- Deliberação da ATA 210° -Março/2022 

 

Luccas pede que os conselheiros e conselheiras presentes façam a 

deliberação da ata 210°, via chat da reunião, 9 conselheiros e conselheiras presentes 

fizeram a aprovação da ata 210°, que passa, a partir do dia 05/05/2022, a estar 

disponível no site da SVMA nas informações referentes a APA Capivari-Monos. 

 

1.2- Câmaras técnicas & Grupos de trabalho 

 

Luccas, gestor da APA Capivari-Monos, apresenta as Câmaras técnicas e as 

atualizações sobre seus respectivos grupos de trabalho. 

 

Câmara Técnica Biodiversidade 

 

GT Muriquis Paulistanos 

 

Luccas Longo, convida Larissa Lopes, coordenadora do GT Muriquis 

Paulistanos, para compartilhar as últimas tratativas e discussões, Larissa inicia sua fala 

comunicando sobre a vistoria prevista para ser realizada no dia 28 de Abril, não foi 

possível ser executada, a mesma está sendo reagendada. 

Luccas comenta o planejamento de uma visita técnica em conjunto com a 

divisão de fauna silvestre da Secretaria do Verde e Meio Ambiente (SVMA), 

convidados da UNIFESP, e os técnicos e gestores da Divisão de Gestão de Unidades 

de Conservação. A visita técnica será ao Parque Natural Municipal Varginha, para 

dar início aos planos desenvolvidos e o projeto científico da Larissa, o projeto 

necessita de aprovação da SVMA. Luccas agradece a participação de Larissa e 

encerra o tópico a respeito do GT Muriquis Paulistanos. 

 

Câmara Técnica De Saneamento e Infraestrutura Ambiental 

 

GT Bororé território educativo:  

 

Luccas convida Sidnei, coordenador da Câmara Técnica De Saneamento e 

Infraestrutura Ambiental. Sidnei inicia citando uma apresentação ocorrida duas 

semanas atrás, sobre o Novo Programa Guarapiranga (continuação do programa 

Guarapiranga de 1990). O projeto consiste em realizar a entrada  do saneamento nos 

seguintes municípios: Embu das Artes, Itapecerica da Serra, Embu - Guaçu, na parte 
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sul do município de São Paulo, abrangendo as APAs Bororé Colônia e Capivari Monos. 

Foi citada uma apresentação para a prefeitura e para a Secretaria de Infraestrutura 

e Meio Ambiente para alinhamento. Sidnei deseja convidar Dirlene, coordenadora 

da  região sul, para realizar uma apresentação  para as duas APAs em conjunto, a 

data ficou pendente. Sidnei segue sua apresentação, uma reunião ocorrerá de tarde 

na Prefeitura de São Paulo, estarão presentes convidados da Fiscalização Integrada, 

Reurbanização e Regularização Fundiária Urbana, a pauta principal é o saneamento 

para a área do Embu. Mesmo a ação sendo focada em água, pretende-se incluir 

esgoto e pedir para que a prefeitura coloque a área em processo de reurbanização. 

Será necessário um cronograma de obras, para facilitar a entrada do saneamento. 

Sidnei compara esse projeto com o realizado na região do Marsilac, visando minimizar 

os erros cometidos. O parecer do conselho da APA é necessário.   

Luccas comenta sobre a nova representação da SABESP e pede para que 

quando existir um nome para substituir o Richard Welsh, encaminhar por email. Ainda 

com a palavra, ele relembra audiência pública que ocorreu a respeito da falta de 

água no bairro Embura, a SVMA esteve presente para ressaltar o papel das Unidades 

de Conservação, em destaque a APA Capivari Monos neste caso. Foi afirmado que 

mesmo com a efetiva participação dessas unidades, faz-se necessário a consulta a 

órgãos competentes  de saneamento. Foi solicitado à Operação Integrada de 

Defesas das Águas espaço para a apresentação das diretrizes para o plano de 

monitoramento ambiental  das APAs, no âmbito da câmara técnica de 

monitoramento ambiental. Tudo vem sendo registrado no processo eletrônico.  

 

 

GT cratera de colônia: 

 

Paula Nishida, conselheira pela SMC, inicia sua fala dando bom dia a todes e 

relatando sobre a reunião do dia 26 de Abril, o assunto principal foi a ideia de criação 

do modelo 3d do Cratera de Colônia para fins de educação ambiental. Os objetivos 

para esse ano são terminar o guia com conteúdos históricos de ocupação do local, 

desde os povos originários. 

Além disso, está previsto um capítulo sobre patrimônio cultural, 

geodiversidade, entre outros. Foi elaborado um formulário para entender como as 

pessoas vêem e entendem esse território, sendo uma maneira também de atrair 

coletivos. Lucas sugere pré agendar uma reunião. Paula abre sua apresentação para 

outras participantes do projeto. Maria do Socorro  inicia sua fala relatando que 

estudantes da UNISA estão sendo selecionados para participar de acordo com sua 

área de especialização ou sua área de moradia. Luccas retoma a palavra para 

comentar sobre seu projeto em desenvolvimento, Fátima inicia sua fala afirmando a 

importância de um meio para entender a opinião/visão de crianças e adolescentes 

a respeito do cratera do colônia.  

 

Câmara técnica do Planejamento 

 

Comissão eleitoral - Renovação dos Conselhos das APAs 
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 Luccas comenta sobre o panorama geral da comissão eleitoral e sobre o 

conselho das APAs. As ações para a renovação do conselho gestor da APA Capivari-

Monos terão início, juntamente com a renovação dos conselhos da APA Bororé-

Colônia, e do Parque Natural Municipal Fazenda do Carmo. Os órgãos do poder 

público não necessitam entrar no processo eleitoral. 

 Luccas apresenta uma visita técnica realizada na APA Capivari-Monos, foram 

visitados o Sítio Green Hill e o Orquidário São Sebastião Nagawa. Luccas passa a 

palavra para Ana, que dá bom dia a todos e inicia a apresentação de um vídeo a 

respeito do tema “Modos de fazer guarani: São Paulo é terra indígena”. Existem outros 

cinco vídeos que se encontram disponíveis na sede social do Sesc Interlagos. Luccas 

retoma a palavra afirmando a importância e significância dos guaranis na cidade de 

São Paulo. 

  

 

1.6- Informes Gerais 

 Luccas inicia o tópico de informes gerais incentivando a criação de 

atividades durante o mês do meio ambiente, aproveitando a presença dos diversos 

colaboradores e participantes. Maria de Fátima abre sua fala a respeito do CADES, 

o qual está com algumas atividades e propostas prontas, uma delas diz respeito aos 

ecopontos. Mauricio inicia sua fala abordando sua conversa com Maria de Fátima a 

respeito da questão da formação de conselheiros e conselheiras do CADES e sua 

relação com outros conselhos. Márcia Petrone convida todos para participarem da 

revisão intermediária do plano diretor, para que seja consultado o diagnóstico da 

cidade, que está sendo submetido ao comitê de políticas urbanas. No site da 

prefeitura estão disponíveis os calendários para participação. Márcia destaca que 

outra oportunidade para entender o diagnóstico da cidade é a construção dos 

planos de ação das subprefeituras, que são submetidas ao conselho municipal de 

subprefeituras, os mesmos são deliberativos. Maria de Fátima afirma que 

independente dos conselhos serem deliberativos ou não, existem os conselhos e tem 

decreto, todos devem trabalhar de acordo com suas diretrizes e modelos. Luccas 

encerra a reunião agradecendo a todos 

 

 

São Paulo (SP), 04 de maio de 2022.  

Luccas Guilherme R. Longo 

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Capivari-Monos 

 

 



 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) CAPIVARI-MONOS 
  

             CONSELHO GESTOR 

  

  
  

6 
 

 

 

ANEXO I. Sala de conversas/Chat da reunião da 211ª Reunião Ordinária Remota do 

Conselho Gestor da APA-CM –  Dia 04 de Maio de 2022, quarta-feira, das 10h às 12h, 

via Microsoft Teams.

 

[4/5 10:11] Leonardo Amaral Piai 

Pessoal bem vindos! 

Peço por gentileza, que se identifiquem para constar 

na nossa lista de presença. 

Nome, Entidade e email para contato. 

[4/5 10:14] Sidnei F Ramos (Convidado) 

Sidnei, bom dia a todos! 

[4/5 10:15] Sidnei F Ramos (Convidado) 

Eu também não estou recebendo email... 

[4/5 10:16] 

Paula Nishida Barbosa participou temporariamente 

no chat. 

 

[4/5 10:16] Maria de Fatima Saharovsky 

Bom dia! 

Maria F. Saharovsky 

[4/5 10:17] Paula Nishida Barbosa 

Bom diaPaula NishidaSMC 

[4/5 10:17] Márcia Petrone 

Márcia Petrone - SMUL suplente 

mpetrone@prefeitura.sp.gov.br 

[4/5 10:17] 

Luciano Mourato (Convidado) participou 

temporariamente no chat. 

 

[4/5 10:18] Miguel 

Miguel Naghirniac Neto 

[4/5 10:20] Clodualdo Silveira 

Bom dia a todos!! 

Clodualdo Silveira 

SABESP 

[4/5 10:20] Maria de Fatima Saharovsky 

Maria Saharovsky 

suplente 

Centro Comunitário São Pancrácio. 

[4/5 10:22] Denise Falcao Pessoa 

Denise Falcão Pessoa SEHAB Projetos 

[4/5 10:25] 

Luciano Mourato (Convidado) participou 

temporariamente no chat.  

 

[4/5 10:50] Oswaldo Landgraf Junior 

Oswaldo Landgraf Jr. DGUC/SVMA 

[4/5 10:50] 

Lucas Keese Comite Interaldeias (Convidado) não 

tem mais acesso ao chat. 

 

[4/5 10:52] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Pessoal bem vindos! 

Peço por gentileza, que se identifiquem para constar 

na nossa lista de presença. 

Nome, Entidade e email para contato. 

[4/5 11:00] 

Luciano Mourato (Convidado) não tem mais acesso 

ao chat. 

 

[4/5 11:00] 

Luciano Mourato (Convidado) participou 

temporariamente no chat. 
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[4/5 11:06] Márcia Petrone 

Que biodiversidade mais linda! Que seja 

conservada. 

[4/5 11:07] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

É isso ai, Marcia! Vamos em frente! 

[4/5 11:09] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

https://www.youtube.com/watch?v=EL7qS7RZ_Ao&

list=PLCdaStk-PM6fwuhiBE_qni-

QX2ZfHKBf6&index=5&ab_channel=SescInterlagos 

[4/5 11:09] Antonio José Faria da Costa 

Antonio da Costa (Toni) - APPGG/SVMA 

[4/5 11:15] Leonardo Amaral Piai 

nada! 

[4/5 11:16] Mauricio de Alcantara Marinho 

Um vídeo mais lindo que outro!  

[4/5 11:18] Ana Cristina Jimenez 

https://youtu.be/641M1gJRaQI 

[4/5 11:20] 

Luciano Mourato (Convidado) não tem mais acesso 

ao chat. 

 

[4/5 11:20] 

Luciano Mourato (Convidado) participou 

temporariamente no chat. 

 

[4/5 11:21] Larissa Lopes da Silva Moraes 

Lindíssimo esse projeto! 

Parabéns ♥️ 

[4/5 11:29] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

APROVO 

[4/5 11:29] Márcia Petrone 

Aprovo. 

[4/5 11:29] Denise Falcao Pessoa 

Aprovo 

[4/5 11:29] Luciano Mourato (Convidado) 

Aprovo 

[4/5 11:29] Miguel 

Aprovo 

[4/5 11:29] Paula Nishida Barbosa 

aprovo 

[4/5 11:29] Clodualdo Silveira 

Aprovo 

[4/5 11:29] Maria do Socorro S Pereira Lippi 

Aprovo 

[4/5 11:29] Maria de Fatima Saharovsky 

Aprovo 

[4/5 11:29] Luciano Mourato (Convidado) 

Aprovo 

[4/5 11:38] 

ANA LETICIA ALVES LIMA (Externo) participou 

temporariamente no chat. 

[4/5 11:48] Larissa Lopes da Silva Moraes 

Pessoal, vou ter que sair! Muito obrigada e boa tarde 

para todos 

[4/5 11:48] 

Larissa Lopes da Silva Moraes (Convidado) não tem 

mais acesso ao chat. 

[4/5 11:50] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Grato, Larissa! Longo abraço 

[4/5 11:55] 

Miguel (Convidado) não tem mais acesso ao chat. 

[4/5 11:55] Antonio José Faria da Costa 

obrigado pelo convite, Luccas. boa tarde a todos.

https://www.youtube.com/watch?v=EL7qS7RZ_Ao&list=PLCdaStk-PM6fwuhiBE_qni-QX2ZfHKBf6&index=5&ab_channel=SescInterlagos
https://www.youtube.com/watch?v=EL7qS7RZ_Ao&list=PLCdaStk-PM6fwuhiBE_qni-QX2ZfHKBf6&index=5&ab_channel=SescInterlagos
https://www.youtube.com/watch?v=EL7qS7RZ_Ao&list=PLCdaStk-PM6fwuhiBE_qni-QX2ZfHKBf6&index=5&ab_channel=SescInterlagos
https://youtu.be/641M1gJRaQI
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ANEXO II. Registro fotográfico da 211ª Reunião Ordinária Remota do Conselho Gestor 

da APA-CM –  Dia 04 de Maio de 2022, quarta-feira, das 10h às 12h, via Microsoft 

Teams. 

 

Registro fotográfico 1 - Início da Reunião  

 

Registro fotográfico 2 - Finalização da Reunião  
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